
2021年選舉委員會界別分組一般選舉本月19日
舉行。今屆新增了 「新界分區委員會、地區撲滅罪
行委員會及地區防火委員會委員的代表」 界別分
組。80個席位當中，共有82人競逐。不少候選人認
為，分區會的組成絕不兒戲，而是真真正正反映基
層聲音，解決包括環境衞生等切身地區問題。假如
當選，他們期望特首及特區
政府可以提升分區會的
地位和職能，取代亂
象頻生的區議會。

大公報記者
龔學鳴

「新界分區委員會、
地區撲滅罪行委員會及
地區防火委員會委員的
代表」界別分組

馬鞍山北分區委員會主席李世榮
表示，作為完善選舉制度之後、落實
「愛國者治港」 的首場選舉，是次選

委會選舉意義重大、責任重大。選委
會要選出特首和部分立法會議員，要
做好把關的角色。今次參選新界分區
會界別分組的李世榮指出，自從2019
年黑暴爆發後，區議會功能根本失
效，而他作為分區會主席，認為分區
會認真服務地區，是有條件取代區議
會的。 「假如我當選之後，我期望特
區政府提升分區會的職能和職權，希
望特區政府能夠重視分區會的聲
音」 。

成員具廣泛代表性
李世榮又說，過去兩年來，區議

會角色完全失效，很多關乎民生福祉
的服務都已停止，但分區會仍然繼續
運作服務地區。 「區議會一直不肯撥
款。以沙田區為例，分區會申請舉辦
中秋晚會，希望讓地區居民歡度傳統

佳節，但區議會居然完全不批撥款，
無視民生福祉」 。

談到分區會的組成，李世榮認
為，分區會具有廣泛代表性，例如有
居民組織、屋苑、學校、非牟利組織
代表等等，相當多元及緊貼基層。分
區會的工作主要是服務民生，例如道
路交通、環境衞生、野豬滋擾等。分

區會的每次會議時間長達兩至三小
時，除了開會之外，還會透過通訊群
組跟進不同議題，所以分區會會議其
實是匯報工作成績。

認真做項目做議題
大圍分區會主席及沙田防火委員

會主席潘國山表示，自己從事社區工

作20多年，深知基層市民心聲，而特
首、立法會議員都是香港的管理階
層，所以希望透過今次參選，將基層
的訴求帶入選委會，讓基層問題得到
重視，從而更有效地解決問題。

潘國山認為，香港現時累積了很
多地區問題需要處理，期望當選後將
地區工作與選委工作結合起來。他又
說，自己作為防火會主席，希望持續
普及防火知識，並將防火訊息帶入學
校。

「分區會不是搞嘉年華，而是真
真正正做項目、做議題」 ，潘國山指
出，分區會定期召開會議，亦有工作
小組，每個委員都會認真提出問題，
包括清潔、衞生等。他舉了一個以小
見大的例子：一個社區可能同時有不
同物業管理公司，卻同時面對鼠患問
題，老鼠跑來跑去，管理三方的滅鼠
手法、時間不一樣，滅鼠用的藥也不
相同， 「所以分區會就要從實際角度
去協調和解決問題」 。

今屆選委會由過往1200人增至1500人，新
增不少界別分組，包括 「新界分區委員會、地區
撲滅罪行委員會及地區防火委員會委員的代
表」 ，佔80席。當中的分區委員會成立於1972
年，比1982年首屆區議會更早成立。現時全港
共有71個分區會，委員人數合共超過1400名。
分區會主要負責推動公眾參與地區事務，就籌辦
社區活動及推行由政府贊助的計劃等事宜，提出
意見予以協助，就影響分區的社區問題提出意見
等。

比區議會更早成立
除了成立至今近半世紀的分區委員會，防

火委員會及撲滅罪行委員會亦是政府的 「好幫
手」 。過去香港曾發生多宗嚴重火警，為了推

動、宣傳防火意識和教育市民防火安全的重要
性，全港18區自1998年起先後成立防火委員
會，透過舉辦不同的活動及宣傳，從地區層面向
市民推廣防火訊息。

撲滅罪行委員會自1976年成立後，致力策
劃、組織及統籌有關政府與市民合力、協助香港
警務處撲滅暴力罪行的活動。全港18區均設有
分區撲滅罪行委員會，成員包括政府人員和非政
府人員。這些分區撲滅罪行委員會在地區層面肩
負重任，致力推廣撲滅罪行的訊息，並鼓勵居民
參與區內的滅罪工作。這些分區委員會歷史悠
久，一直是反映民生事務和舉辦文康活動的平
台，會員包括各界社區領袖，例如學界、屋邨屋
苑鄉村代表、基層社團和政團代表等，在新的選
制之下，可以充分反映基層聲音。

滅罪會分區會成立近半世紀 服務市民

市民盼當選者
解決社區問題

新選制下的選委會更具廣泛性，有市民期望，
代表地區的選委積極反映普羅大眾的聲音。市民蔡先
生表示，很高興選委會中有更多來自地區不同界別的
選委。談到香港最迫切需要解決的問題，蔡先生認
為，青少年就業問題需要解決，因為現時不少青年可
能面對 「畢業即失業」 的困難，選委會應該發揮作
用，敦促政府有效解決青少年就業問題。

蔡先生又建議成功當選的選委，若可以的話應
該要設立地區辦事處，收集市民意見，從而向政府反
映。

市民羅女士認為，現時的政治氣氛完全改變
了，過去兩年一些街坊組織聯同分區會申請服務街坊
的活動撥款時，例如中秋活動等，攬炒派把持的區議
會都不理會。她期望選委會當選人日後能聆聽地區聲
音，積極解決地區問題， 「例如鼠患、環境衞生問
題，這些看似是小問題，但其實令居民很困擾」 。

羅女士又認為，基層市民最核心的問題，其實
就是安居問題，現時年輕人申請公屋需要輪候太長時
間，又根本無力購買私人樓。她認為，青年人有穩定
的收入和住所，社會才會安定。

徐英偉：地區民政好拍檔
近年攬炒派區議員 「只搞

政治、不做實事」 ，將民生事
項政治化，為民發聲和辦實事
的重擔，就只能靠分區委員會
承擔。民政事務局局長徐英偉
早前在社交平台上載短片，稱
讚幾個分區委員會非常幫到
手，是 「民政長期的好夥伴、
好拍檔」 ，又指這些地區組織
扎根多年，其代表性很廣泛，
地區經驗亦非常豐富。

2019年修例風波後，攬炒派操控的區議會淪
為黑暴反中亂港的基地，凡事與政府對着幹，甚
至在區議會唱 「獨」 歌、喊 「獨」 口號，提議將
休憩處或公園改名來紀念黑暴期間發生的事件，
乃至拒批建制陣營社團民間活動撥款申請等等。
隨着香港國安法實施後發揮的止暴制亂、撥亂反
正作用，200多名攬炒派區議員先後辭職。為民
發聲和為地區辦實事的重擔，就只能靠分區委員
會承擔。

徐英偉六月在社交平台上
載的短片中介紹，分區委員會

成立於七十年代，扎根多年，比1982年首屆區議
會更早成立，又形容分區會是最熟悉區情的代
表。他指，防火、滅罪委員會的職能會因應區情
有所調整，例如屯門防火、滅罪委員會每年會協
助漁民更新船上的消防設備，以及要求水警在年
末和休漁期等特別日子加緊巡邏，保障漁民的性
命和財產安全。徐英偉強調，未來會繼續與各委
員會緊密合作， 「夾住做，拍住上！」 令政府的

地區行政工作推
行得更順利。

新界分區會如實反映基層聲音
冀根治區議會亂象 解決民生問題
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候選人名單
邱玉麟
莊元苳
鄭彥鈞
莊健成
鄧開榮
姚國威
陳灶良
文嘉豪
劉志成
馬淑燕
吳育智
鄺月心
呂 堅
陳藹怡
凌偉漢
陳偉趯
徐 帆
黃碧嬌
劉舜婷
林宇星
葉文斌
區子安
文裕明
盧婉婷
李洪森
曾國家
林港坤
陳國旗

姚 銘
賴 心
陳笑權
蕭浪鳴
羅成煥
張展鵬
葛兆源
劉德榮
胡綽謙
簡兆祺
蒙建强
華美玲
歐志輝
溫和達
羅少傑
宋嘉桓
溫啟明
高維基
陳嘉輝
朱浩賢
姚嘉俊
李世榮
湛家雄
梁昌明
鄭 臨
古揚邦
王舜義
陳文洲

劉興華
吳超洪
鄧焯謙
李冠華
張彥南
李家良
龍瑞卿
梁嘉銘
李聖潑
鄧鎔耀
招文亮
林楚昭
王惠成
吳毅榮
潘國山
葉長春
祁麗媚
甘文鋒
傅曉琳
陶錫源
吳仕福
陳有海
潘志成
邱帶娣
郭晋昇
巫成鋒

1.要求政府部門正視馬鞍山
蚊患問題

2.推進馬鞍山103區暖水泳
池工程

3.全力增加土地供應、解決
住屋問題

4.全力維護香港的繁榮穩定

5.完善及優化地區行政架構
及職權

李世榮政綱

1.身體力行維護國家主權、
安全、發展利益

2.密切跟進大圍政府大樓興
建進度，完善社區設施配
套，達至地盡其用

3.促請政府綜合治理，杜絕
非法餵飼野生動物行為

4.推動青少年防火安全教育

5.加強與鄉事委員會等團體
合作防止山火教育活動

潘國山政綱

▲大圍分區委員會今年四月舉辦 「中醫防治2019冠狀病毒
病」 講座，吸引不少居民參與。
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▶分區會認
真為區內居
民做實事，
圖為大圍分
區會成員實
地考察區內
交通情況。
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▲徐英偉早前與多區滅罪、防火、分區委員會代表及社團代表會
面，講解完善選舉制度的相關工作。


